

SAMMLUNG
VON
HANDELSBERICHTEN SCHWEIZ. KONSULATE
ÜBER DAS

JAHR 1899



SEPARATABDRUCK AUS DEM SCHWEIZ. HANDELSAMTSBLATT

JAHRGANG 1900



RECUEIL

DE

RAPPORTS COMMERCIAUX DE CONSULATS SUISSES

SUR

L'ANNÉE 1899



TIRAGE A PART DE LA FEUILLE OFFICIELLE SUISSE DU COMMERCE

ANNÉE 1900

BERN

BUCHDRUCKEREI JENT & Co.

1901.

Dodis



SAMMLUNG

207

Inhaltsverzeichnis * Table des matières

PARIS 1901

Bericht des Konsulats in — Rapport du consulat à

	Seite		Pages
Antwerpen	105	Anvers	105
Bordeaux	40	Bordeaux	40
Bremen	88	Brême	88
Budapest	68. 108	Bucharest	48
Bukarest	48	Buda-Pesth	63. 108
Christiania	9	Christiania	9
Frankfurt a/M.	89	Francfort s. l. M.	89
Lissabon	72	Lisbonne	72
Livorno	44	Livourne	44
Lyon	34	Lyon	34
Manila	15	Manille	15
Patras	26	Patras	26
Philadelphia	102	Philadelphie	102
Portland (Oregon)	7	Portland (Orégon)	7
San Francisco	24	San-Francisco	24
Santos	79	Santos	79
Valparaiso	91	Valparaiso	91
Yokohama	1. 4. 19. 37. 82. 98	Yokohama	1. 4. 19. 37. 82. 100

PARIS 1901

LE MUSEE NATIONAL Suisse DE COMMERCE

ANNEXE 1901

DODIS

BRUNNEN VERLAG AG CO.

1001

xxi.**Yokohama.**

Bericht des Generalkonsuls, Herrn Dr. jur. Paul Ritter,
über
das Uhrengeschäft in Japan.

September 1900.

Der im letztjährigen Bericht als natürliche Folge übertriebener Spekulation vorausgesagte «verblüffende» Rückschlag ist nicht ausgeblieben.

Der Import von Taschenuhren und Bestandteilen von solchen im Jahr 1899 betrug nur noch etwa ein Achtel des vorjährigen.

Der Anteil der Schweiz ist von Yen 2,424,323 im Jahr 1898 auf wenige Yen 228,161 im Jahre 1899 zurückgegangen.

Wer nun glauben möchte, dass wegen des billigen Eingangszolles mehr verkauft worden oder auf dem Verkaufsten mehr verdient worden wäre, würde sich sehr irren.

Die Preise, welche wegen des übertriebenen Imports von 1898 anfänglich stark gewichen waren, haben sich zwar wieder einigermassen erholt, aber von einer Steigerung der Nachfrage ist nicht die Rede.

Trotz des fünffachen Zolles sind die japanischen Zolleinnahmen auf Uhren um etwa 60,000 Yen oder 39 % gegen das Vorjahr abgefallen, so dass bis jetzt eigentlich noch niemand aus dem neuen Zolltarif Nutzen gezogen hat. Der Käufer zahlt für seine Uhr nicht mehr als früher und der Importeur hat ein schweres Lager zu verzinsen, was seinen Profit aufzehrt.

Die früher öfters besprochene japanische Uhrenfabrik in Osaka kommt für Taschenuhren nicht mehr in Betracht. Sie hatte sich schon vor längerer Zeit hauptsächlich auf die Fabrikation von Wanduhren beschränkt und scheint jetzt auch hiemit harten Stand zu haben.

Interessanter ist, dass nun auch die Tokio Uhrenfabrik bei der Anfertigung von Taschenuhren ihre Rechnung nicht mehr findet. Die Uhrenpreise sind im Berichtsjahr trotz des erhöhten Zolles nicht in die Höhe gegangen, dagegen sind die Arbeitslöhne infolge der Verteuerung der Lebensmittel bedeutend gestiegen; ferner liegen die Rohmaterialien und Halbfabrikate nicht wie die fertigen Uhren in Japan auf Lager, sondern müssen zu steigenden Preisen importiert werden. Wenn nun die Tokio-Fabrik im Vorjahr an Taschenuhren noch eine Kleinigkeit verdiente, so arbeitete sie im Berichtsjahr mit Verlust. Infolge dessen wurde beschlossen, das Betriebskapital von 200,000 auf 90,000 Yen zu reduzieren, die Taschenuhrenfabrikation entsprechend einzuschränken und sich hauptsächlich auf die Fabrikation von Wanduhren zu verlegen.

Damit wäre nun auch diese Konkurrenz voraussichtlich für längere Zeit beseitigt.

Was nun die verkäuflichen Genres anbelangt, so ist seit dem letztjährigen Bericht keine Änderung eingetreten. Silberne Lépines andre '19" und '20" sind immer noch begünstigt, grössere Kaliber selten gefragt, eher noch kleinere.

Import von Uhren nach Japan.**A. Nach der Stückzahl.**

Exportland	1899	1898	1897	1896	1895
Schweiz	37,911	461,632	274,103	307,991	161,198
Ver. Staaten v. N.-A.	5,224	52,775	18,469	22,627	9,002
Frankreich	2,688	7,456	7,800	4,620	9,358
Deutschland	1,737	9,436	5,379	13,539	7,701
Grossbritannien	176	73	140	26	704
Andere Staaten	1	—	3	12	759
Total Stück	47,737	531,372	305,894	348,815	188,722
Anteil der Schweiz	79 %	87 %	89 %	88 %	86 %

B. Nach dem Wert in Yen.

Exportland	1899	1898	1897	1896	1895
Schweiz	180,092	2,379,096	1,631,984	1,661,871	792,988
Ver. Staaten v. N.-A.	36,177	528,782	219,221	188,894	59,220
Frankreich	14,472	38,078	36,160	19,154	41,055
Deutschland	2,767	11,617	11,492	25,337	16,340
Grossbritannien	4,204	2,637	2,951	2,074	9,583
Andere Staaten	4	—	5	150	3,886
Total Yen	237,716	2,960,210	1,901,813	1,897,480	923,022
Anteil der Schweiz	76 %	80 %	86 %	87 %	86 %

C. Nach der Beschaffenheit der Schalen und Verteilung auf die Importhäfen.

Import-Hafen	Goldene Schalen	Silberne Schalen	Metall- oder plattierte Schalen	Total Stück	Total-Wert in Yen
Yokohama	493	21,890	7,472	29,855	171,199
Kobe	214	9,189	8,513	17,866	66,429
Nagasaki	1	6	9	16	88
Total Stück	708	31,035	15,994	47,737	Total-Wert in Yen 237,716

Anmerkung. Die Goldschalen sind fast ausschliesslich 18 Karat und die Silberschalen 0,800 fein. Der Franken ist vom Zollamt für Yen 0,387 gerechnet.

D. Import von Uhrenbestandteilen.

Exportland	Yen
Schweiz	48,069 = 28,0 %
Ver. Staaten von Nord-Amerika	102,082 = 59,4 %
Frankreich	16,478 = 9,6 %
Deutschland	981 = 0,6 %
Grossbritannien	4,18 = 2,4 %
Total	171,793

Hievon entfallen auf Yokohama Yen 108,851
auf Kobe " 52,942



Il n'y aurait plus ainsi, et pour bien longtemps, de concurrence à craindre de ce côté-là.

En ce qui concerne les genres des articles en vente, il n'y a pas de changement à signaler depuis le dernier rapport. Les Lépines en argent, ancre 19" et 20", sont toujours en faveur, les grands calibres peu demandés, en tout cas moins que les petits.

Importation de montres au Japon.

Pays d'exportation	<i>A. D'après le nombre des pièces.</i>				
	1899	1898	1897	1896	1895
Suisse	37,911	461,632	274,103	307,991	161,198
Etats-Unis d'Amérique	5,224	52,775	18,469	22,627	9,002
France	2,688	7,456	7,800	4,620	9,358
Allemagne	1,737	9,436	5,379	13,539	7,701
Grande-Bretagne	176	73	140	26	704
Autres Etats	1	—	3	12	759
Total des pièces	47,737	531,372	305,894	348,815	188,722
Quote-part de la Suisse	79 %	87 %	89 %	88 %	86 %

B. D'après la valeur en Yen.

Pays d'exportation	1899	1898	1897	1896	1895
Suisse	180,092	2,379,096	1,631,984	1,661,871	792,988
Etats-Unis d'Amérique	36,177	528,782	219,221	188,894	59,220
France	14,472	38,078	36,160	19,154	41,055
Allemagne	2,767	11,617	11,492	25,337	16,340
Grande-Bretagne	4,204	2,687	2,951	2,074	9,583
Autres Etats	4	—	5	150	3,836
Total en Yen	237,716	2,960,210	1,901,813	1,897,480	928,022
Quote-part de la Suisse	76 %	80 %	86 %	87 %	86 %

C. D'après la composition des boîtes et la répartition dans les ports d'importation.

Ports d'importation	Boîtes en or	Boîtes en argent	Boîtes en métal ou plaquées	Total pièces	Total valeur en Yen
Yokohama	493	21,890	7,472	29,855	171,199
Kobé	214	9,189	8,513	17,866	66,429
Nagasaki	1	6	9	16	88
Total pièces	708	31,035	15,994	47,737	Valeur totale en Yen 237,716

Observation. Les boîtes en or sont presque exclusivement au titre de 18 carats et les boîtes d'argent sont au titre de 0,800. Le franc est fixé par la douane à 0,387 yen.

D. Importation de parties détachées de montres.

Pays d'exportation	Yen
Suisse	48,069 = 28,0 %
Etats-Unis d'Amérique	102,082 = 59,4 %
France	16,473 = 9,6 %
Allemagne	981 = 0,6 %
Grande-Bretagne	4,188 = 2,4 %
Total	171,793
Pour Yokohama	Yen 108,851
Pour Kobé	" 52,942

